

## HISTORIA

## La campaña del desierto

**□ Libro del general Augusto Pinochet analiza e interpreta estrategia y táctica de la Guerra del Pacífico**

*"La Guerra del Pacífico"*, por Augusto Pinochet Ugarte. Editorial Andrés Bello, Santiago, 1970. 340 pp.

Relacionado fundamentalmente con un episodio bien preciso y definitivo de la guerra —la campaña terrestre de Tarapacá—, el libro de Augusto Pinochet Ugarte (1915) viene a sumarse, en el terreno libresco-editorial, a la celebración del centenario del conflicto, y reactualiza un tema que tuvo hondas repercusiones dentro del país y fuera de él.

*La Guerra del Pacífico*, cuya primera edición data de 1972, analiza los acontecimientos ocurridos en el mes de noviembre del lejano año 79 (desembarco y toma de Pisagua, combate de Germania y Dolores, desastre de Tarapacá). Después de exponer los sucesos de ese período, Pinochet estudia e interpreta y deduce conclusiones de cada uno de ellos. Es, desde este punto de vista, un libro estrictamente técnico, o por mejor decir, de ciencia militar: hermenéutica logística, operativa y estratégica. Por esta razón, el lector chileno común y corriente, —por ese prurito de creer que los episodios de la guerra le son materia de sobra conocida— se aburrirá leyendo este libro. El otro, el lector que ve más allá de la línea de fuego de la página, conocerá la conducta estratégica de un autor —nombra *hacemos confesión sobre nosotros mismos*, dice la Mistral— que reconstruye, paso a paso, aquellas marchas y contramarchas, señalando sus causas y consecuencias, sus errores y también honores.

Hay un orden casi pedagógico en la cronología de los acontecimientos materia de estudio, aunque algunas frases ponen énfasis retórico al lenguaje directo y escueto. Redactado a la manera de un largo y detallado informe, que esto parece ser en verdad, toda vez que está escrito pensando en sus "camaradas de armas" a quienes va dirigido.

### Tácticas y errores

Contrario a lo que pudiera pensarse no es este libro chauvinista, aunque tiende a marcar, naturalmente, las virtudes de los chilenos (que "aprendieron con rapidez el arte de la guerra en todos sus escalones"), a

pesar de que el general boliviano Ladislao Cabrera diga todo lo contrario) y los errores del enemigo: "en muchos jefes peruanos encontramos un notable personalismo revolucionario, y una gran desconfianza entre ellos". O "su tropa no era una fuerza preparada para la guerra, sino acostumbrada a las revoluciones". Esta situación del adversario, además de indisciplina, deserciones, insubordinación, contribuyó fatalmente a su desmoronamiento moral y a su relajamiento del fervor combativo.

Tampoco algunos oficiales chilenos quedan muy bien parados, así sea su valor y patriotismo. Tal es el caso, por ejemplo, del almirante Williams Rebolledo, que al suspender la persecución del *Huidobro* por

tica —fue el mejor servicio de *Inteligencia* para los aliados, "al extremo que esta falta de censura de la prensa de Chile le permitió a los peruanos orientarse sobre los movimientos de buques de transporte de tropas chilenas". Debe recordarse, a pesar de todo, que los periódicos de aquel entonces —*El Ferrocarril*, *El Mercurio*, entre otros— constituyen en nuestros días valiosos e irremplazables testimonios de documentación y verdad histórica.

El libro, importa, además, para interiorizarse en el pensamiento ideológico-militar de un autor que se define aquí, a la luz de este estudio o trabajo, como un experto, minucioso y resuelto estratega. No es un historiador, ni un ensayista, ni



MUSICA Y REPOSO  
El 2º de Línea en la campaña de Tarapacá

las naves *Blanco* y *Magallanes*, había vulnerado, según Pinochet, un básico principio: "perseguir hasta aniquilar al adversario". Algo semejante ocurre con el general Erasmo Escala, bondadoso por naturaleza, que al parecer no tenía ojo militar "ni capacidad para reaccionar con todo empuje y violencia sobre un adversario desmoronizado" (*Combate de Dolores*).

Se hace evidente y norma los motivos en las páginas de esta obra, la continua referencia a la disciplina, esa *antologona acerada*, a la discreción, y a la agresividad, circunstancias motivadoras y vitales en el triunfo o la derrota. Reitera muchas veces la baja moral de peruanos y bolivianos. Destaca que el Alto Mando chileno hacia bien en mantener reserva de sus operativos hasta el último momento, "toda vez que la indiscrección es la característica del chileno", señalando que la prensa de la época —y esto le parece un error de tác-

tico en escritor. Si un exegeta de la guerra, un estudioso del conflicto estremamente belico.

Resulta interesante comprobar, también, su simpatía portaliana que sale a flote en más de una página. (El libro fue escrito hace ya 10 años). Llama al Chile de aquella época —Presidencia de Pinto— "un buen país democrático", aunque considera que "el Gobierno de Chile cometió un error de ocultar, inicialmente, la verdad a la opinión pública" respecto del doloroso desastre de Tarapacá.

Si la Guerra del Pacífico significó para el pueblo chileno, y acaso también para los países aliados, una lección de valor humano y sentimiento patrio, para otros —estrategas chilenos de hoy— dejó, por sobre todo, una experiencia bélico-militar de primera fuente. El libro de Pinochet Ugarte es, en esta orientación y sentido, un indesmentible aserto. Jaime Quezada

**AUTORÍA**

Quezada, Jaime, 1942-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La campaña del desierto [artículo] Jaime Quezada. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa